

Opinión

Rosa Pesutic
Vukasovic



*Secretaria de Finanzas Regional Aysén
Partido Comunista de Chile*

Una historia digna (Parte II)

Desde su fundación en el año 1981 la Asociación Gremial de Educadores de Chile, AGECH, demostró ser una organización formada por profesores que no se dejaban conducir como rebaño en el espurio Colegio de Profesores, por el contrario, eran docentes críticos del sistema dictatorial, unidos por el firme propósito de democratizar el gremio y recuperar la democracia en el país.

Tarea compleja, pero las voluntades estaban y eso facilitó que los docentes más críticos e inquietos de Chile ingresaran a sus filas, venciendo el temor a la persecución, el hostigamiento y el "marcaje" que tildaba a los agechinos como "comunistas y peligrosos", en una época en que esa acusación podía conducir desde la pérdida del trabajo a la pérdida de la vida.

En nuestra región se constituyó la directiva Provincial de Puerto Aysén, cuyo directorio estuvo formado por Sergio Núñez Orellana, Iván Herrera, Anibal González y Juan Alocilla. En la provincia de Coyhaique los profesores asociados eran tanto de establecimientos municipales como del Liceo San Felipe Benicio. La directiva estaba compuesta por Rebeca Juica, presidenta, Flora Vidal, tesorera, ambas del Liceo B2 y Ricardo Figueroa del LSF, secretario General. Los asociados del Liceo San Felipe Benicio eran Luigino Infanti, Mavis Maldonado, Hernán Olgún, Roberto Poblete, Guillermo Quezada, Procelia Retamal, Seguismundo Sade, Héctor Soto, Silvia Toledo. De los establecimientos municipalizados Dionisio Ampuero, Margarita Contreras, Ruth Gallardo, Irene Gallardo, Luis Garzo, Juan Guaitiao, Iris Guzmán, Nury Hernández, Patricia Ibáñez, Jorge Moreira, Marilén Osorio, Magdalena Oyarzún, Rosa Pešutić, Carmen Gloria Pérez, Ana Rosa Sandoval, Rina Torres, René Vargas, Roberto Zúñiga, Eliana Sandoval, Gloria Vera, María Tránsito Sotomayor, Jaime Montes.

Esta AGECH cumplió cabalmente con los propósitos que la originaron, convirtiéndose en decidida defensora de los derechos de todas y todos los trabajadores, en la defensa de la libertad de expresión y en el respeto a los derechos humanos. Así, por ejemplo, en el año 1986 la AGECH Provincial fue parte activa en la campaña "Salvemos a Carmen Gloria", joven quemada por una patrulla militar en Santiago. Hubo difusión y concientización de esta campaña y también aporte económico.

Cuando en el año 1987 manos asesinas incendiaron el local del Sindicato de la Construcción, continuando con la escalada de violencia que azotaba al país, se concurrió tanto con un aporte económico para su reconstrucción, como con capital humano en la conformación de la comisión formada por esta eventualidad. Continuando con el apoyo al derecho al trabajo se participó en la campaña solidaria con los exonerados del Hospital de Coyhaique, Dr. Jorge Montecinos y matrona Silvia Moreno, realizando, entre otras acciones, una marcha silenciosa todos los días a las 18:30 horas alrededor de la plaza. La radio FM Ventisqueros también fue objeto de persecución por el gobierno dictatorial y la AGECH concurrió con apoyo solidario de clase y con aporte económico, porque era fundamental contar con ese medio de información veraz y objetivo. Y, en relación a la pertenencia de clase la AGECH Coyhaique se hace parte del Comando Nacional de Trabajadores. Todo esto se realizaba junto a la defensa de la educación pública y al rechazo al proceso municipalizador que se anunciaba para la Escuela y Liceo de Cochrane. Allí hubo un trabajo de acercamiento al Colegio de Profesores para unir fuerzas y se les propuso formar la Asamblea Provincial de la Cívildad junto a otras organizaciones de la sociedad civil, como el sindicato de la construcción, médicos, contadores, abogados, taxistas, otros.

Imposible resumir más lo que significó la AGECH, pero queda claro con esta breve columna como influyó en la vuelta a la democracia y en la unidad de los profesores, decidiéndose por votación de todos los agechinos disolver la AGECH e incorporarse al Colegio de Profesores y desde allí seguir bregando por la unidad del gremio y la defensa de las/los trabajadores.

Como dijo el premiado poeta Raúl Zurita "Es probable que algún día lleguemos a ser dignos del firmamento que habitamos"